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! ! ! !伦敦时间!月"日中午##时，北京时间"日晚上$

时，刘翔将结束德国短暂的集训飞抵伦敦。
蛰伏德国训练整整%&天，刘翔完成了奥运前最后阶

段的封闭训练。据了解，在德期间，刘翔每天要进行一场
"小时的场地训练课，基本都安排在室外。此外，每两天
会安排一次身体素质训练，以配合康复练习。此外，每周
刘翔还会进行两次大强度的跨栏训练。目前，相比前段
时间，刘翔的状态在调整下已有所提升，而具体跨栏训

练的情况，他们在赛前不愿多提。
钻石联赛伦敦站的因伤退赛，让大家一直牵挂刘翔

肋部的伤情。据了解，在经过一段时间的治疗之后，目前
刘翔的伤已经痊愈，不会对训练比赛造成任何影响。
而针对伦敦阴冷多雨的天气，刘翔团队也已经做

好充足准备。其中一款神奇油膏在上一场比赛时就已
被曝光———热身之后将这款油膏涂抹在皮肤上，能保
持体温减小拉伤的可能性。据介绍，这也是针对奥运比
赛时可能出现的大雨、低温和逆风等天气特别准备的。

此时，刘翔自己的心情却格外淡定。在德国期间，
他几乎天天与正在英国的父母通电话。老刘转述刘翔
的话说：“奥运会比赛，大家都很重视。我会调整好心
态和状态，认真做好准备，但同时也不会去想太多。我
会尽量去克服外界因素，不要让这些影响自己。”刘翔
还说，自己已全神贯注在训练和即将到来的比赛上，
“踏实做好每一个环节。”

此外，记者还通过古巴媒体获悉，两天前，%&&!年
北京奥运会男子##&米栏冠军罗伯斯就已经入住奥运
村。这两天，他一直在奥运村边的训练场进行恢复调
整训练。

昨天上午，美国双雄梅里特和理查德森也已经入
住奥运村。 特派记者 厉苒苒 !本报伦敦今日电"

! ! ! !北格林威治体育馆的看台，响起了阵阵山呼海啸
般的欢呼。一幕幕，像极了四年前北京的体操赛场，只
不过这一回，人们不是为中国队而喝彩。
女子全能决赛，成了又一名美国选手道格拉斯表

演的舞台。她继承了美国名将肖恩的荣光，以无可争
议的优势，成功突破两名顶尖俄罗斯选手的夹击。这
一刻，世界女子体操界新的全能王诞生。

中国体操，虽收获的世界冠军无数，但在奥运会
的舞台上，还从来没有诞生过一个女子全能冠军。全
能，是中国女子体操的“命门”，且这几年，与世界一流
选手的差距有越拉越大的趋势。
长期缺乏领军人物、核心人物、全能人物'已成为体

操女队之痛。在如今这支队伍中，能够起到稳定军心、
掌控大局、震慑对手的队员一个都没有，让人无限怀念
刘璇、陆莉、程菲……若是去问观众，现在的女队中哪
一个最有名，他们的回答恐怕大多是———说不出来！
反观对手，美国女队坐拥个人全能预赛前三名，

因为决赛每队只能选两人，在道格拉斯和雷斯曼之
后，连全能世界冠军韦伯都生生被挤掉。而俄罗斯女
队的两大名将科莫娃、穆斯塔芬娜同样技艺高超。可
以预见，不仅是现在，未来的几年内，中国女队都很难
打翻身仗。突破，不知道会在哪一天。
早在八九年前，体操总教头黄玉斌便已发出过警

告，中国体操陷入人才培养的严重误区：只抓单项，忽
视全能。但即便是他，对此也无能为力，因为培养一个
优秀的全能选手，至少需要 !年的周期。没有人，会有
这个耐心。
同样是一枚金牌，培养一个全能好手所要花费的

气力，是培养单项冠军好几倍。各个地方队都明白：抓
单项，难度低、见效快，只要全运会能多拿金，谁顾得
上吃力又不讨好的全能？

可他们知道吗，现在的中国女子体操，不仅需要
金牌，更需要明星！ 特派记者 关尹

!本报伦敦今日电"

! ! ! !混合采访区，一个黑头发、黄皮肤的中年人，被簇
拥在一堆美国媒体中间。十几个话筒齐刷刷递过来，采
访一拨接一拨，二十多分钟过去了，还没有停止的意
思。刚想转身离开，又被叫住。说了半天口都渴了，干脆
接过别人递来的一瓶水，大口喝起来。
这场景，就好像是他拿到了奥运冠军。有同行感慨

了一句：“还从来没有一个中国教练，能够获得美国媒
体如此的待遇。”

他叫乔良，女子全能金牌选手道格拉斯的教练，也
曾经是中国体操队的一员。#$岁的道格拉斯能够一鸣惊
人，她身后的乔良居功至伟。挂上金牌，道格拉斯与教练
深情相拥，美国观众纷纷起立鼓掌，这一刻动人心扉。

现在的乔良，俨然成了美国体操神奇的“造星”大
师。在他手下，几年前出了一个肖恩·约翰逊，现在又涌
现了道格拉斯，一个个都是世界女子体操的顶尖高手。
美国女队刚刚在团体决赛中夺冠，加上昨天的这个全
能冠军，乔良已经为美国队带来了两枚金牌，想不受追
捧都难。
乔良是地地道道的北京人，上世纪 !&年代中国体

操队的主力队员，在全运会、亚运会和世界杯系列站比
赛中多次夺冠，可唯独缺一枚奥运金牌。#((&年北京
亚运会后，乔良退役来到美国留学，创办了“乔氏体操
舞蹈学校”，后来又成为美国女子体操队的教练。正是
在他的指导下，美国体操这些年变得更加强大。
“练体操不是变魔术，队员成才的前提依然是苦

练。”问乔良有何秘诀，他淡淡地告诉记者，冠军没有任
何秘诀。实际上，不仅仅是队员，他自己又何尝不是如
此。长达十年，乔梁未曾好好休假，主要精力全都投入

在教练工作中，付出的辛苦非同寻常。“我一直觉得自
己是个好教练，尽管是一个中国人在美国打拼，我从来
不会觉得自己不行，来到美国后我一直对自己说，我一
定行！”
对于中国体操，乔良不愿多谈，无论是提意见还是

给建议，这是他一向的风格。“我离开中国 %&多年了，
具体的情况也不很熟悉，不方便去评论。”他说，“我的
老家在中国，我非常爱自己的老家，很希望中国女子体
操能更加强大起来。”

这些年，乔良的弟子已成为
中国女子体操队的劲敌。不过，
作为一个中国教练，他却为中国
体操带来了更多的尊重，他不是
“敌人”。 特派记者 关尹

!本报伦敦今日电"

他击败了中国体操
他为中国体操带来尊重
中国教练打造美国体操的“冠军生产线”

! ! ! !在多数人的印象中，黑人跑步
很厉害，打篮球很厉害，踢足球也
很厉害。练体操？他们肯定会摇头，
“不是这块料。”

在体操赛场，黑人选手确实不
多。要是能站上领奖台，更是稀罕
事。道格拉斯的出现，打破了这所
有的偏见———谁说黑人不能练好

体操？
昨天的女子全能冠军，有个很好听的绰

号：黑珍珠。#$岁的道格拉斯，站在粉红色的
地板上，显眼而另类。从穆斯塔芬娜、雷斯曼
到邓琳琳，她的身边都是白种人、黄种人。在
全能决赛的 %)名选手中，只有道格拉斯一名
黑人选手。

从跳马到自由操，四套动作没有一次失
误，道格拉斯以无可争议的精彩表现，征服了

裁判、观众和对手，最后 $%*%"%的总得分，创
造了女子全能赛场难得的超高分。尽管俄罗
斯的科莫娃、穆斯塔芬娜也堪称两大高手，并
对她进行“包夹”，却也无能为力。

#$岁的道格拉斯，拥有一份她这个年纪
难得的从容。金牌在手，她没有落泪，连笑容都
是浅浅的。也许正是因为这样的淡定，让她第
一次站上奥运赛场就能击败众多顶尖高手，摘
下这枚分量最重的女子全能个人金牌，也成为
奥运会历史上的首位黑人女子全能冠军。

能够选中道格拉斯，她的教练乔良眼光
可谓独到。不过，乔良却告诉记者，并不是他
选材有方，而是道格拉斯自己“送上门”来的。
“%&#&年的时候她来找我，我看她身体条件不
错，也有悟性，又肯吃苦，就留了下来。”

谁都没想到，道格拉斯的上升速度如此
惊人，仅仅只花了 %年时间，在向来人才济济
的美国体操女队，这个小黑妞迅速抢占主力

位置。在全能项目上，美国队原本还拥有世锦
赛冠军、名将乔婷·韦伯，却硬生生被道格拉
斯压在了身后。她那类似于男选手的高弹跳、
大难度的标志性动作，也为自己赢来了“飞翔
的松鼠”的雅号。
“在这么大的压力下，一个 #$岁的孩子

能做得这么好，确实太不容易了。道格拉斯跟
肖恩不一样，肖恩是从小赢到大的，但她没有
那么多胜利的历史。”谈起爱徒，乔良也是赞
不绝口。

夺冠之后，道格拉斯的商业价值也开始
飙升，据说即将有上百万美元的广告上门。用
美国记者的说法，她将成为美国体育的“一名
巨星”。

道格拉斯，这一天，无数人记住她的
名字、她的面容。这个体操赛场飞
翔的“黑珍珠”，写下了新的
历史。 !本报伦敦今日电"

黑珍珠 零失误
全能王 满堂彩
奥运会诞生首位黑人女子体操全能冠军

睁眼看世界
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并非个例
! ! ! !都说亚洲人短跨不行#结果出了刘翔$都说黑人体操

不行#结果出了道格拉斯%%%今晨#奥运体操史首位黑人

女子全能冠军产生#也算得上是伦敦赛场的一件新鲜事了&

悄然间#这位美国女孩拿了两枚金牌'女团#还有女

子全能%%%分量最重# 最显实力的两金# 且在女团决赛

中#道格拉斯是唯一一个四项都上场的队员#充分说明了

黑珍珠的全面且高超的体操素养&

有意思的是#带出这位冠军的#是我们的华裔教练乔

良&这里#不再探讨中国(海外兵团)为别国争金夺银之类

的旧话题#体育本无国界#何智丽被骂(卖国贼)的那种狭

隘意识#早已经一去不复返了%%%对这位美国女孩的夺冠#

我想#大多数人是抱着祝贺#顶多是略微惊讶的态度的&

然而#惊讶过后#透过这两枚金牌#我们看到的是什

么* 是一些运动项目#在中国发展+推广以及普及理念上

的一些差距&

众人印象中#体操#只是一个竞技项目#是奥运会争金

夺银的项目#环顾周围#又有多少孩子在学体操+在练体

操*近几年#一些顶级体操赛事在上海国际体操中心举行#

不仅观众寥寥#媒体也懒得关注#于是一些专业人士戏言'

我们是为奥运而生的,,低头细想#有多少项目#其实和

体操一样#有着(四年才等一回)的无奈*

任何一个项目的兴旺#离不开群众基础& 四年前#在

北京# 这位冠军教练就曾指出过中美体操运动发展的不

同'在美国#有大量业余选手练体操#而在中国#体操#只

是属于专业选手#乃至那些冲击奥运金牌者的(专利)#长

久以往#只会愈发禁锢在(奥运象牙塔)内#后果是人才越

来越匮乏+水平越来越下降#关注度越来越差,,那是一

个恶性循环&

而这#并非体操独有的困惑#足球+篮球+排球等等#

还有其他很多项目#存在同样的问题%%%我想#只有等哪

一天#身边的女孩选择练体操#就像练形体#练瑜伽一样

普通#作为一种强身健体#或塑身美体的方式#那么中国

的体操才能真正算强项&

看黑人女体操选手夺冠#我们想到的#是中国体育从

大国迈向强国道路上#必须面对的点点滴滴&

! 小娴

放眼看中国

踏踏实实做好赛前每一环节
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全能不能 只能无能
中国女子体操长久以来的痛

自由体操
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